

Editorial

Qui parmi nous n'a pas besoin d'une parole qui l'aide à vivre ici et maintenant, à donner du sens à l'existence, à discerner le meilleur de lui-même ? Il y a des personnes qui peuvent donner aux autres le goût de Dieu par ce qu'elles sont, le regard qu'elles portent sur les choses, leur manière d'être. A côté de ces témoins qui ouvrent un horizon nouveau, il faut aussi des maîtres, qui sachent enseigner et faire entrer dans le mystère de la foi. La crise de la transmission de la foi a fait de nombre d'entre nous des « déshérités ».

C'est là que le CIF trouve sa raison d'être : être un lieu d'apprentissage et de construction dans la foi par l'exercice intellectuel et par l'échange entre chercheurs de Dieu.

C'est pourquoi je me réjouis de pouvoir contribuer à porter son projet en entrant au bureau et au Conseil d'administration du CIF, en souhaitant que mes quelques années d'expérience auprès des adultes recommençants puissent bénéficier à tous.

Aude Ragozin

Quoi de neuf pour la rentrée 2016-2017 ?

Les conférences et le module histoire sont ouverts à tous

Les étudiants du CIF, tout comme les anciens qui le souhaiteraient, peuvent venir écouter à nouveau les conférences de rentrée. Toute autre personne intéressée peut également prendre part aux conférences. Il est simplement demandé de s'inscrire et de régler une modeste participation financière (30 € par journée/50 € pour 2 journées).

Les conférences de rentrée de **Roselyne Dupont-Roc** auront lieu le samedi :

- **Saint Paul et les premières communautés chrétiennes** le 24 septembre de 9h30 à 16h30

- **Clés de lecture pour s'initier à la Bible** le 1^{er} octobre de 11h à 16h30

Et le 8 octobre de 9h30 à 16h30

A noter d'ores et déjà ...

Dans le cadre des conférences sur le **dialogue interreligieux**, le père Marc Rastoin, s.j. donnera une conférence sur le **Judaïsme** le samedi 25 février 2017, de 9h30 à 16h30.

Le module « histoire » animé par Alain Cabantous, historien et ancien professeur à l'Institut Catholique de Paris, se tiendra les mardis 3,10, 17, 24 et 31 janvier 2017 de 20h à 22h sur le thème : **Christianisation et déchristianisation... et vis et versa. Europe occidentale (15^e-21^e siècle)**.

Christianisation, déchristianisation, nouvelle évangélisation... Ces trois termes désignent-ils vraiment trois temps successifs de l'histoire du christianisme européen entre le 15^e et le 21^e siècle ? Ou au contraire ne sont-ils que le reflet souvent déformant d'une évolution beaucoup moins mécanique qu'on le pense, jusqu'à exister simultanément ?

A partir de situations concrètes puisées dans le long terme, la série de leçons consacrées à ces phénomènes, s'attachera à proposer une approche multiple et une redéfinition de ces notions nécessairement plus complexes qu'il n'y paraît habituellement. Préinscription avant le 15 novembre.

Les cours et les modules bibliques sont ouverts aux anciens

Il est toujours possible de suivre à nouveau un (ou plusieurs trimestres) de cours, en particulier lors d'un changement de professeur.

Les **modules bibliques** animés par **Roselyne Dupont-Roc** traiteront cette année du **livre de Jérémie** et de **l'Apocalypse**. Ils débutent par une conférence et se poursuivent par 5 rencontres de groupes. Préinscription avant le 4 juillet

- Conférence module 1 : mercredi 9 novembre de 19h à 21h30
- Conférence module 2 : mercredi 18 janvier 2017 de 19h à 21h30

Deux nouveaux enseignants arrivent en première et deuxième année :

- En première année, madame **Manon des Closières** assurera les cours du 3^{ème} trimestre, le lundi de 14h à 16h ou de 20h à 22h : « L'homme dans sa relation à Dieu.»
- En deuxième année, madame **Anne Righini**, docteur en Ecclésiologie, assurera les cours du 1^{er} trimestre, le mardi de 14h à 16h ou de 20h à 22h : « L'Eglise entre monde et royaume.»

Soeur Christiane Hourticq va prendre un repos bien mérité ! Elle a enseigné dès la première année du CIF, puis les charges de sa communauté l'ont envoyé vers d'autres horizons. Elle a recommencé à donner des cours en 2003 et a assuré le cours d'anthropologie que vous avez tous beaucoup apprécié. Nous nous retrouverons autour d'elle pour la remercier, après son cours **mardi 21 juin à 16h15** dans la salle de cours du CIF, au sous-sol.

Plusieurs membres rejoignent le conseil d'administration :

Madame **Aude Ragozin**, qui accompagne un deuxième groupe cette année, a été élue à l'unanimité. Elle rejoindra également le bureau du CIF. Madame **Véronick Beaulieu** a été, elle aussi, élue à l'unanimité.

Le conseil accueille également des personnalités nouvelles : madame Claire Burkel devient membre de droit représentant le diocèse de Paris, frère Jean- Claude Lavigne celui d'Evry-Corbeil, madame Elisabeth Lawton celui de Nanterre. Le père Luc Forestier représentera l'IER et le nom du représentant du diocèse de Pontoise sera annoncé prochainement.

Assemblée générale du 13 avril 2016

Conférence d'Hervé Legrand, op :

La gouvernance de l'Eglise : l'avis du pape François, la synodalité

Avec un brio et un humour qui ne se sont pas démentis, le frère Hervé Legrand nous a proposé une conférence sur la gouvernance du pape François dont le projet n'est pas seulement la réforme de la Curie, de la banque et de l'État du Vatican, mais bien celui d'un recentrement de l'Eglise sur l'Évangile, autant dire un renouveau évangélique fondamental; ce qui signifie non seulement une forme de vie personnelle évangélique, mais une forme de

gouvernance et d'enseignement que la réception de Vatican II, demeurée bien partielle, devait assurer.

S'appuyant sur de nombreux exemples, où chacun put apprécier son extrême compétence, Hervé Legrand évoqua trois transformations essentielles : transformer l'organe de contrôle, qu'est surtout la Curie romaine, en instrument de soutien aux Églises locales, rétablir la corrélation entre le collège des évêques et la communion des Églises, faire fonctionner la collégialité et la synodalité afin que le magistère soit conjointement celui du pape et des évêques. On voit que l'accent est mis sur l'identité théologique des Églises locales qui se fonde dans un lien étroit entre la synodalité (locale) et le collège des évêques : un appel puissant à une revalorisation du rôle du peuple chrétien, de l'évêque et des conférences épiscopales.

L'Église locale n'est pas une « partie » mais une « portion » de l'Église, elle est sujet de droit et d'initiative de ce fait, car elle est pleinement Église, sans être toute l'Église. Selon Vatican II, son évêque est vicaire du Christ pour et dans ce peuple local: synodes et conciles locaux sont au service de la communion des Églises. A ce titre-là, l'Église peut devenir vraiment « catholique » articulant l'unité et la différence, au lieu de rester « universelle » de façon uniforme et mortifère. La réception de cette ecclésiologie, déjà formulée par Vatican II, mais en partie gommée ensuite par une recentralisation excessive, sera évidemment difficile. Elle se heurte, selon Hervé Legrand, à deux graves déficits concomitants : un droit canon déficient, demeuré d'esprit positiviste dans le Code 1983, déraciné de son enracinement théologique et historique; et aussi au peu d'importance accordé à la présence et au rôle des chrétiens dans l'Église.

Il n'empêche, le pape François a commencé à faire leur place aux conférences épiscopales et à leur enseignement; il a surtout mis en œuvre une première démarche synodale de grande ampleur à propos de la famille; il a transformé considérablement le genre de l'enseignement magistériel. Il a enfin déployé des symboles nouveaux, perceptibles par tous. Autant de réformes qui ouvrent des voies nouvelles à l'Évangile dans nos sociétés qui ont tant changé.

Roselyne Dupont-Roc

Pour ceux qui ne les auraient pas reçus, le compte-rendu, le bilan financier et le texte intégral de la conférence d'Hervé Legrand peuvent vous être adressés sur simple demande au secrétariat : le.cif@free.fr ou 01 45 44 36 82)

Faire connaître le CIF

Plus que jamais, nous comptons sur vous tous pour parler du CIF, distribuer dépliants et affiches dans les lieux qui vous semblent opportuns. Vous êtes nos meilleurs ambassadeurs. Nous avons renforcé notre présence sur le web, avec une nouvelle page **Facebook**, (**Centre pour l'Intelligence de la Foi – CIF**) que nous vous invitons à *liker* et à enrichir de vos commentaires. Notre site internet se développe également (www.lecif.cef.fr). N'hésitez pas à le consulter pour vous tenir au courant des divers événements, conférences et autres propositions.



CENTRE POUR L'INTELLIGENCE DE LA FOI

3 place St Thomas d'Aquin - 75007 Paris

01 45 44 36 82/07 82 28 12 08

le.cif@free.fr / www.lecif.cef.fr / [facebook.com : leCIF.fr](https://www.facebook.com/leCIF.fr)